

SUSCRIPCION

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales. Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración. Calle de Zamora, núm. 24. TELÉFONO, 16. Periódico de la tarde. Dos ediciones diarias. FRANQUEO CONCERTADO. 25 números 75 cts.

Aceña de río. Se arrieta la llamada de Los Molinos en término de Salvatierra de Tormes, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto todos los días de día de mañana a las dos de la tarde en el calle del Doctor Biesco, 40, principal, Salamanca.

Entre obispos

En el mundo eclesiástico—al menos en el pequeño mundo castellano-extremeño—se habla estos días con preferencia del conflicto surgido entre los obispos de Coria y Plasencia.

Para quien no esté algo enterado de los orígenes de estos disgustos entre los dos prelados, conviene hacer algo de historia.

La región de las Hurdes está enclavada en la diócesis de Coria, y párrocos de aquella región, y obispos caurienses dedicaron siempre atención al alivio y mejoramiento de los hurdanos.

Fundada la Sociedad «Esperanza de las Hurdes» y celebrado últimamente un Congreso hurdanófilo en Plasencia, ni en aquella ni en esta diócesis papel y participación al señor obispo de Coria, engendrando en éste la consiguiente amargura.

Más al presente, un nuevo acontecimiento ha dado al traste con su paciencia. El 11 del pasado Enero se ha celebrado en Pígorafranco, pueblo hurdanófilo, una Junta de esa Sociedad, acordándose trasladar su domicilio social a la diócesis de Plasencia.

De aquí la ruidosa protesta del prelado cauriense contra su colega plasentino, hecha pública en el Boletín Oficial de la diócesis.

«Con tal acuerdo—escribe aquél—se ha feitado el Derecho, se ha puesto la mano sobre una obra católico-social, que según las disposiciones pontificales debe estar sometida al Ordinario, y hasta se infiere agravio a la Santa Memoria de Nuestros Predecesores, entre los que hay quien ha pasado a la historia con el título de Padre de los Hurdanos, y no menos ofende al que hoy aunque indignamente ocupa esta Sede...»

«Por esto protestamos—añade—como propio prelado de la usurpación que se nos ha hecho arrancando de nuestra diócesis la Sociedad «Esperanza de las Hurdes», cuya devolución reclamamos; y como el acto realizado en la referida sesión del 11 de Enero es atentatorio a nuestra jurisdicción, reprobamos la conducta de los señores que han intervenido y retiramos las licencias ministeriales en nuestra diócesis a los sacerdotes que directa o indirectamente han contribuido al expresado acto que tanta amargura nos ha ocasionado...»

¿En qué parará ahora esta disputa entre obispos? ¿Qué tribunal decidirá el litigio? ¿Callará el señor obispo de Plasencia ante esta catilinaria cauriense?

La protesta es de míga. Aunque para nuestro colega El Líbaro debe ser de corteza dura porque no se ha atrevido a incarle el diente.

Y claro es que de los dos prelados debe tener razón uno.

¿Por quién vota El Líbaro, representante en la prensa de las ideas y de los intereses episcopales?

Correo de Madrid

Madrid 9

Visita a Ferrándiz

El ministro de Marina ha recibido la visita del representante de la casa de construcciones hidráulicas asociada a Wickers, solicitando autorización para estudiar sobre el terreno, en el arsenal del Ferrol, los reparos puestos por el Gobierno al pliego de proposiciones presentado en el curso de la escuadra por la sociedad de construcciones navales, en la parte referente a obras civiles hidráulicas en el arsenal mencionado.

El ministro ha concedido la autorización solicitada.

El Rey en Sevilla

A las nueve de la mañana ha llegado en tren especial el rey.

Una compañía de Infantería con bandera y música tributó a don Alfonso los honores.

En la estación esperaban al monarca las autoridades civiles y militares y el Infante don Luis.

El rey revisó la compañía, la cual desfiló ante aquél.

Mañana es el día señalado para la fiesta taurina en la finca del conde de Santa Coloma. En caso de mal tiempo se aplazará la fiesta para otro día.

El rey marchará el jueves a Madrid para presidir el Consejo de ministros, en el cual firmará una combinación militar importante.

De regreso a Sevilla se quedará en Moratalla, donde se unirá a don Víctor.

Las mismas personas que tomaron parte en el torneo de Moratalla, jugarán otro que ha verificarse en Sevilla.

El general Sánchez Inclán

Este madrugada, a las cuatro, exhibió el último suspiro, el culto y caballeroso general de división y diputado a Cortes don Julián Suárez Inclán. Actualmente ocupaba el segundo puesto en el Estado Mayor Central, en donde ha demostrado unos conocimientos vastísimos y en donde ha prestado servicios de verdadera y trascendental importancia para la táctica militar.

Liberales y carlistas

Comunican de Reus que ayer se celebró una imponente manifestación cívica para depositar coronas sobre las tumbas de los que sucumbieron en 1838 luchando con los carlistas.

Como éstos celebraban al mismo tiempo actos religiosos en sufragio de sus correligionarios, las autoridades tomaron grandes precauciones a fin de evitar posibles choques entre ambos bandos.

Mañana celebrarán los carlistas la fiesta llamada de los mártires, con funciones religiosas y veladas literarias.

Reunión de una Comisión

La Comisión del proyecto de Administración local se ha reunido esta mañana.

Sus trabajos de estudio de la parte provincial avanzan rápidamente, teniendo terminado por completo el de la mitad de aquélla.

Entre sus individuos hay la impresión de que en el dictamen no se introducirán modificaciones.

Examinó la Comisión también algunas de las enmiendas presentadas, entre ellas la de los señores Maestro a los artículos 54 y siguientes.

Maura y Montero

El jefe del Gobierno confirió en el Senado con el señor Montero Ríos acerca del proyecto de comunicaciones marítimas. Examinaron las peticiones de los comisionados gallegos.

El señor Maura se mostró condescendiente y transigente, por lo cual creése seguro que se llegará a un acuerdo.

Congreso

Sesión del día 9

Se abre la sesión a las 3'40, bajo la presidencia del señor Dato.

En el banco azul los señores Maura, Lacierva y Besada.

Sin ruegos ni preguntas se entra en la orden del día, reanudándose la discusión sobre el proyecto de huelgas y coligaciones.

El señor Morote continúa su discurso impugnando el proyecto.

Le contesta don Gabriel Maura.

Rectifican brevemente ambos oradores y se suspende el debate.

El señor Tejero habla para alusiones en el debate sobre el proyecto de comunicaciones marítimas.

Senado

Sesión del día 9

A las 3'15 empieza la sesión bajo la presidencia del duque de Mandas.

En el banco azul los señores Allende-Salazar, Figueroa y Ferrándiz.

El señor Polo y Peyrolón se levanta para hablar sobre la retirada del Ilustrísimo señor Obispo de Jaca.

Hace un análisis del folleto publicado por el señor Menéndez Gaité con el título de «Me declaro rebelde» y dice que el Senado ha visto con gusto la intervención del señor Obispo de Jaca en los debates.

En nombre propio (las minorías interrumpen al orador diciendo—en el de todos—) en nombre de todos, continúa el señor Peyrolón, se ha visto con disgusto la ausencia del ilustre prelado, y se vería con gusto vuelva al Parlamento.

El señor marqués de Figueroa dice que no está justificada la salida del señor Obispo de Jaca, porque el Gobierno no le ha hecho ningún desaire y verá con gusto también que vuelva a ocupar su puesto creyendo ha de volver.

El señor duque de Mandas, como presidente de la Cámara, dice que la Mesa nunca le ha hecho oposición al señor Obispo de Jaca y que por lo tanto está en el caso de volver a tomar parte en los debates de la Cámara, confiado también que volverá.

Se entra en el orden del día.

Es admitido el dictamen de la Comisión referente a la creación del Teatro Nacional.

Se aprueba la inclusión en el plan general

de carreteras una de Aren a Montañana.

Se pone a discusión el dictamen de reforma de la ley de régimen local, conteniendo en el uso de la palabra el señor Sol y Ortega, rectificando a los discursos pronunciados por los señores Maura y Tormo en la sesión anterior.

Copia del día

Uno, dos, tres banquetes, cinco, veinte, se han dado aquí al presente.

Ciertas personas de renombre y viso, y que tienen al par como es preciso un estómago firme y excelente.

DE MOMENTO

Hablando desde las nubes PARA MIS LECTORAS

La segunda vez que volví a presenciar una representación de Por las nubes fue anoche, digo mal, torné a ver el segundo acto que era el que verdaderamente me interesó desde el principio. Y salí del teatro bajo una presión de tristeza infinita.

Emilia, la protagonista de Por las nubes—papel que representa con alguna falsedad la señorita Moreno—tiene un novio.

Lo quiere mucho. Posee en el novio un hombre inteligente y un hombre bueno, lleno de la vehemencia que da la muchachez sincera y enamorada. Está dispuesta Emilia a casarse con él. Pero el novio quiere largarse a América con un empleo.

Y Emilia—hembra, hembra española, al cabo, educada al amor del braserito—rife con el novio. No puede dejar a su mamá. Y el novio, en un estallido de cólera, despidió a la hembra cobarde, la despidió él.

¿No ves esta, lectora, la historia de todos los días? ¿La tuya, la de tu vecina, la de tus padres, la de tu primer desengaño quizás? La eterna dualidad siempre: el padre que considera propiedad suya a su hijo—para eso lo mimó—y el hijo que quiere declarar intangibles los fueros de su cariño.

Pero entre la propiedad del padre y los fueros del hijo, vence, en la vida, la propiedad.

El lector sabe perfectamente que siempre le gustado de las actitudes rebeldes y que no hace aun muchos años que puse, con escándalo de todos los fariseos canosos y reumáticos, mi desgarrada pluma al servicio de una chiquilla que se rebeló contra sus confesores. Aquellos confesores—tengo a gala el decirlo—fueron trasladados del convento, a raíz de la publicación del artículo. Dije en voz alta lo que los demás nos cuchicheábamos al oído.

Hoy también quisiera decir algo fuerte a mis lectoras. No seas nunca resignadas. Aprended a querer y a jugar el todo por el todo, con el alma abierta, a la luz del sol que os hace bellas. Sed como el acero que no se dobla a los golpes, pero que se funde al rojo vivo. Tened la ternura de la oveja, la astucia del zorro y las garras del león. Limad vuestras uñas ¡para el combate, mujeres; que en vuestras entrañas jóvenes palpita el alma de la España venidera.

Y ya veis, mujeres, nuestro sino. La mayoría de los jóvenes que os dicen tonterías en el casino, en la iglesia, en la calle, no saben ser dignos de vuestro amor. Pero tampoco vosotras sois dignas de un cariño grande e irreductible. Vosotras y ellos sois hijos de un pasado escéptico y vido. En los besos de vuestros padres anduvo la escritura de hipoteca, el apuro económico, la resignación, la caza del dote, la admiración a un mostacho fiero. Y sois retoños de vanidad y de mentira. No lameis amor a la gratitud, a la paz reposada, a la mansedumbre, al buen tono. Llamad amor, en cambio, al sobresalto, a la inquietud, a la confesión valiente, al llanto surgido sin saber por qué, a la blasfemia, al, lectoras, también a la blasfemia. El que no insulta no bendice; el que no llora no sonríe; el que no confiesa no comulgará en amor con almas sjenas...

¿Sermon perdido, Pepita, Carmen, Luisa, Rosario, lectoras de registros de jalones, de Colomitas, de jaculatorias noñas?

Si ¡si yo lo sé! Pero los muchachos serios que escribimos para entretenernos, amigas, tenemos algo de sembradores. Fecundemos con lluvia los surcos. ¡Ay de vosotras si no sabéis recoger la cosecha que os preparamos con desinterés y con amor en una hora sincera de amargura!

José Sánchez Rojas.

La cuestión triguera

Notable es por todo extremo, la ponencia redactada por el diputado aragonés señor Corella, sobre la magna cuestión triguera, y que ha sido discutida en estos días por la Asociación de Agricultores de España, sociedad nuevamente creada y que ha sido domiciliada en Madrid.

Prometiendo a nuestros lectores publicar mañana un extracto de esa luminosa ponencia, en que se abordan los más difíciles problemas agrarios, agrícolas y económicos, insertamos a continuación las conclusiones con que termina y que han sido totalmente aprobadas por la nombrada sociedad.

Conclusiones

1.ª La producción cereal es la más importante de todas las actividades españolas, no igualándola la suma de las dos mayores que en la importancia la sigan.

2.ª Por hoy es insustituible, y siendo todavía deficiente, en lo que el trigo se refiere, para las necesidades del consumo nacional, toda medida encaminada a su fomento nos librará de la enorme suma anual de numerario que dedicamos a comprar lo que no producimos.

3.ª No pudiendo aspirar a ser nación exportadora de trigo, para llegar a redimirnos de la importación, precisa fomentar la irrigación en medio millón de hectáreas; para que, pudiendo intensificar el cultivo con los riegos, aumente la producción en ocho ó diez millones de hectólitros, y la población rural en un millón de habitantes, restados a la emigración.

4.ª Serán factores de aumento las bases siguientes:

a) Que no exista ningún pueblo de más de 50 vecinos sin camino rodado para abatar los arrastres.

b) Que se establezca la guardería rural para la seguridad de cosas y personas en el campo; cuya vida es hoy tan poco grata como peligrosa.

c) Que no quede pueblo de cien vecinos; por lo menos, sin dos escuelas: una para cada sexo; y que, en los poblados de menos vecindario, corra a cargo del cura una escuela.

5.ª Como condiciones a llenar por los mismos agricultores, favorecidos por legislación adecuada:

a) La sindicación rural para establecer el esfuerzo colectivo y la cooperación.

b) La federación de todas las entidades agrarias en núcleos comarcales ó regionales para la compra en cooperación y para la venta en la misma forma, suprimiendo intermediarios y parásitos.

c) Establecimiento de alhóndigas federales para la exposición permanente y venta cooperativa de productos y préstamo sobre los mismos por warranteo.

6.ª Legislación adecuada para favorecer el ruralismo, haciendo agradable la vida del campo y, sobre todo, lucrativa, por ser el lucro el móvil propulsor de la humanidad.

Hoy el cultivo está reducido a cuestión de precio. Con él no hay lucro y solo lo sostienen los que no tienen otro medio de vida.

Intervención del Estado para combatir el absentismo, poniendo tasa a las rentas y gravándolas lo más posible sobre todo en los catifundios.

7.ª Establecer tarifas de transporte racionales del interior a los puertos, para contrarrestar en lo posible el bajo flete con lo que el trigo se presenta en el litoral.

8.ª Derecho protector arancelario para el trigo, pero armónico siempre con las legítimas conveniencias de la alimentación pública.

Para ello, en las grandes urbes, establecer mensualmente la tasa para el precio del pan, como lo hace el Ayuntamiento de Aracel.

Arancel móvil, tomando como base el precio remunerador agrícola del trigo y su variación en alza ó en baja, igual cantidad que represente el alza ó baja del trigo en el mercado, del precio designado como remunerador.

PUEBLO SIN ALCALDE

Cosas de La Cierva

Es digno de consarse lo ocurrido últimamente en Fuenteguinaldo con motivo de

la ya tan famosa y funesta para esta provincia, disposición de La Cierva.

Teniendo algo, y escapando seguramente de lo que ocurrió, se ausentó de esta villa el alcalde propietario don Eduardo Aparicio quedando como es corriente en estos casos, encargado de la alcaldía, don Pedro Casillas, teniente alcalde, el que, cumpliendo con su deber, impidió el que se celebrara corrida el primer día de Carnaval y aquí viene lo gordo: El pueblo se desespera, y en el paroxismo de su desesperación, empieza por abochornar al alcalde accidental ¡por qué pues muy natural; por no haber solicitado el permiso correspondiente a tiempo y sobre todo en forma.

Efecto del susto y viendo el estado de ánimo del pueblo, (decide a buenas horas) el señor Casillas, marcharse a Salamanca a visitar al señor Gobernador con el propósito de solicitar el permiso referido, y al efecto notificaron al segundo teniente alcalde para que quedase al frente de la alcaldía y rara casualidad, tenía que ausentarse también este señor que por conformidad de todos, diré que es don José Aldehuelo.

En efecto, montó en un mal rocin llega a Ciudad-Rodrigo, pierde el tren, por haberse retrasado, recurre al telégrafo (para no perder tiempo, esto es indudable) y va.

Pero se me olvidaba que hay más de un día de Carnaval y que todo lo que he referido ocurrió el domingo.

El lunes, gran animación; hubo por la mañana una carnavalada magnífica, muchos vecinos vestidos de curas y seguidos de todo el pueblo se dedicaron a visitar a los miembros del municipio, tanto concejales, como secretario, alguaciles, etc.; pues todos estaban enfermos y los que no ausentes.

Bonito espectáculo y hermosos golpes de vista ofrecía la plaza de toros por la tarde; a las tres en punto aparecieron en el palco presidencial, las bellas presidentas y previa autorización salió el alguacillito montando un brioso corcel: mediante las de rúbrica, le echaron las llaves ¡y oh! llevaban unos crespones grandísimos; hay quien me dice que está de luto el pueblo y yo lo creo, pues con tanto vaticado... suena la música, luego el clarín y aparece en el ruedo un hermoso animal procedente de la ganadería de este pueblo, luego otro; después otro, otro y se terminó en medio de la mayor alegría y sin el menor disturbio, ni desacuerdo, y que conste que no había alcalde.

¡Oh! ¡Fuenteguinaldo! ¡Pueblo pacífico!

Entre tanto lo que ocurrió entre alcalde y gobernador, no lo sé; el caso fué que se presentó en esta villa el teniente coronel de la Guardia civil al mando de veinte parejas de la misma, ¡y qué sorpresa! el pueblo los recibió con mucha extrañeza, como es natural. ¿Qué ha ocurrido aquí? preguntan; nadie sabe responder, ni el teniente de la sección sabe a qué atribuir esta llegada de refuerzos no solicitados. Pero aquí todo se explica.

Se fué toda la fuerza, el pueblo en masa salió a despedir al teniente coronel con banderas y música y entre aclamaciones y vítores partió el coche que conducía a dicho señor no sin antes haber leído un cartelillo que los vecinos expusieron al mismo.

He aquí su texto: Fuenteguinaldo, ¡pueblo pacífico! «Molessias injustificadas a los jefes de la Guardia civil por la mala dirección de los que dirigen este segundo Barbate.»

¡Ah! y a todo esto sin alcalde.

PELO

Fuenteguinaldo 27 Febrero 1909.

Telegramas de la mañana

Primado de España

Se dá como seguro que se ha indicado para ocupar la Silla de Toledo, vacante por fallecimiento del Cardenal Sancha, al arzobispo señor Soldevilla.

En las esferas eclesiásticas ha producido la noticia buena impresión.

El Rey regresa

Mañana jueves vendrá a Madrid don Alfonso para presidir el Consejo de ministros que se celebrará en Palacio.

Alcalde enfermo

Se encuentra gravemente enfermo el alcalde de Madrid, señor Conde de Peñalver.

Mauristas soliviantados

Los más leales mauristas y ministeriales están irritadísimos contra el señor Sánchez Toca por los insidiosos y duros ataques que éste dirigió ayer en el Senado al ministro de Fomento señor Sánchez Guérra.

Saucele y Vilvestre

Hacia unos días que con este mismo título habia el CASTELLANO del pleito sub iudice entre estos pueblos sobre la posesion de la aduana.

Ajeno yo a los intereses de ambos, aun cuando por pertenecer a esta comarca de la Ribera del Duero, sigo con interes la contienda y esta circunstancia disculpa mi entrometimiento en el asunto, exhibiendo los datos que conozco para que examinados imparcialmente por los que han de intervenir en su resolucion, obren en justicia defendiendo o trasladando donde deba ser.

Aporta Saucele y en este examen de titulos he de desecher las exageraciones que por ambas partes contendientes se hacen, la posesion por mas de 80 años; el que hará unos 18 fuera denegada a Vilvestre su solicitud de traslado y el que el pueblo de Freixo (Portugal), ha reformado su caseta de Guardias.

Aporta Vilvestre para su traslado, el ser pueblo bastante más importante en poblacion y riqueza, el ser punto más céntrico entre las Aduanas de Fregeneda y Aldeadavila, el tener inmensamente mayor importancia comercial, el ingresar en la Aduana el 80 por 100 del total y el disfrutar mejores caminos y puertos.

Como pruebas, comparecen los pueblos de la Ribera y el Abadengo, que ante la solicitud de los litigantes han dirigido instancias a la Superioridad en apoyo de los intereses de uno u otro; la Ribera, se ha ido con Vilvestre y el Abadengo con Saucele.

Y presentada imparcialmente la cuestion, voy con mi autoridad de neutral a fijar las conclusiones desapasionadas sobre ella, sin que me importe la simpatia o el enojo que se me prodigue.

El titulo de Saucele referente a la posesion es estimable, porque tal número de años merece algún respeto y es natural que sienta yarse privado de los beneficios que los haberes del personal de Aduanas le reporta; así como es rechazable el de que por el año 90 fuera desestimada la solicitud de Vilvestre, porque público es que la política menuda se metió por medio y lo impidió.

También es inadmisable el otro argumento de Saucele referente al mejoramiento de Caseta que han hecho los portugueses porque ello obedece a un plan general de reformas del Gobierno lusitano y comenzando por Hinojosa y Saucele, continúan todas las casetas fronterizas; aparte de que aun cuando hubiera sido una obra aislada, debemos fijar el cuidado del extranjero la conservación de sus edificios.

En cuanto a los titulos que ostenta Vilvestre, son de tal importancia que es preciso enumerarlos detenidamente: posesionamos de la mayor importancia en poblacion y riqueza apesar de que deban tenerse en cuenta, y fijémonos en su situacion como punto céntrico.

De ser así, lo atestiguan el ser elegido Vilvestre para este blason, la cabeza de seccion de Carabiceiros al mando de un teniente y ademas el que la Diputacion provincial, en su plan general de carreteras, hiciera incluir una, desde Vitigudino a la Barca de Vilvestre y más tarde reproducida ó trasladada al del Estado por el dignísimo diputado a Cortes señor Maldonado. La conveniencia de ser el más céntrico facilita la concurrencia de los pueblos limítrofes, porque Saucele está aislado de tal forma, que no puede concurrir ningunos grandes negocios.

Uno de los titulos de Vilvestre es su mayor importancia comercial y esto no puede ocultarse a nadie, porque sus innumerables negociaciones llevan hasta los confines de España los riquísimos productos de este país, merced a lo cual han adquirido carta de conocimiento en los mercados. Y en cuanto a sus negocios de Portugal? No hay nada más elocuente que los números y ellos nos dicen que en las Aduanas de Aldeadavila y Saucele, Vilvestre ingresa el 80 por ciento del total; y tiene la importancia de este título, que por sí sola basta para justificar los legítimos anhelos de su Ayuntamiento, que velando cuidadosamente por los intereses de sus administrados, recaba en lucha franca y noble la posesion de la Aduana, proporcionándoles con ello comodidades y facilidades para el agrandamiento de sus transacciones. Falta examinar otro dato de la contienda que es el referente a las instancias dirigidas en favor de uno y otro, por más que no haga falta, puesto que la Ribera se va con Vilvestre que es lo único atendible; porque las peticiones del Abadengo tienen la misma importancia en este caso que si fueran de pueblos de Zamora ó Valladolid, porque les tiene sin cuidado que esté en uno u otro pueblo, á ellos que discutan en su Centro la Aduana de Fregeneda, y nunca por esta circunstancia y la de su distancia de Saucele han de concurrir.

celebró sesión ordinaria esta Academia, disertando el académico señor Bondía sobre el tema «Interpretación de la obra de Darwin». Se mostró partidario de la evolución en línea quebrada y en forma de arbol y se metió en consideraciones sociológicas, relacionadas con el darwinismo.

Hicieron objeciones los señores Cambes, Coll y Ancones. Hubo aplausos para todos.

Los estudiantes, por falta de ocasion ó por no creerlo oportuno á causa de lo despreciable del tiempo, no invitaron á ningún profesor para que asistiera al acto. Y esa fué la nota simpática que dió anoche la Academia; pues los escolares oyeron al conferenciante con la seriedad y recogimiento de otros días, sin algarazas y jorgoros estudiantiles y con mucho método para exponer y replicar. Lo cual quiere decir que en esa Academia no se impone la compostura por los de arriba sino por ellos mismos; que tiene fuerza propia, no prestada.

Para gabanos y capotes, «La Popular».—Corrillo 24.

Junta provincial de Instrucción pública

Acuerdos tomados en la sesión de ayer: 1.º Hacer los nombramientos de maestros y maestras interinos, de acuerdo con la propuesta; y aprobar todo lo de la Fiesta escolar de 1908.

2.º Aprobar en todas sus partes la memoria de visita presentada por el inspector de la zona de Seguros, señor Escudero, y de acuerdo con la ponencia de los señores Sánchez y Niño; se deberán cursar los votos de gracias y amonestaciones que en aquélla se proponen.

La Memoria del señor Bermejo, expresiva de la visita ordinaria y extraordinaria de 1908, fué aprobada haciendo constar que no se acepta lo propuesto para los maestros de las escuelas del Arrabal y de la calle de Sorias, por ser parientes próximos del inspector.

3.º Que los presupuestos escolares queden á disposición de los señores de la Junta para su examen, y que se organice la Fiesta escolar de este año.

Crimen de un salmantino?

Con alguna extrañeza, porque el caso en sí es raro, leemos en La Correspondencia de España el siguiente telegrama que su corresponsal en Ferrol le remite:

Asejino que se entrega

Hipólito González, de veintisiete años, vecino de Salamanca, se ha presentado al juez de esta ciudad declarándose autor del asesinato de su suegra Rosa Colmenero. El hecho ocurrió en un pueblo de la provincia de Salamanca en la noche del 5 de Febrero último, disparándole dos tiros de pistola en la cabeza.

Dice Hipólito que mató á consecuencia de los malos tratos que recibía de su suegra. Huyendo de la benemérita trasladóse á la Coruña, en donde estuvo escondido dos días sin comer. Vino de Coruña al Ferrol en un vapor costero y temeroso de que las autoridades le prendiesen pasó dos días en una iglesia. Como tampoco comió en estos últimos días y se encontraba desfallecido, decidió presentarse á las autoridades, como así lo hizo.

Por nuestra parte, no recordamos que en esta provincia haya ocurrido semejante crimen.

Para trajes de niño, «La Popular».—Corrillo 24.

PERSONALES

Ha recibido el grado de doctor en Derecho, en la Universidad Central, nuestro querido amigo y compañero don Fernando Icaro Peyra. El discurso leído en dicho acto ante el tribunal, por el señor Issar, versa sobre una cuestion de grande interés y actualidad y será publicado en breve.

Felicitemos al nuevo doctor por su último triunfo en la carrera universitaria. —Ha fallecido en Madrid la señora doña Catalina García, viuda de don Fernando León Iglesias.

Reciba su apreciable familia la expresion de nuestro sentimiento. —Anteayer falleció en B. nos de Montemayor la anciana y respetabilísima señora doña Isabel Miña, madre política de nuestro buen amigo el empleado de Hacienda señor Monset.

Hasta la edad de 94 años en que ha fallecido, doña Isabel Miña habia conservado el pleno uso de sus facultades, ofreciendo un extraño caso de longevidad. A su muerte ha sido muy sentida en Baños donde la finada y su familia cuentan con universales simpatías.

Reciba ésta y nuestro amigo el señor Monset la expresion de nuestro profundo sentimiento.

Han salido: Para Cáceres, los señores Crehuet, Durán, O'aña y Fernández.

—Para Valladolid, los señores de Sainz Pardo (don Fernando), con motivo de haber dado á luz en aquélla ciudad su hija la señora doña Luisa Sainz Pardo de Rubio.

Han regresado: De Madrid, don Marcelino Martín González.

Para paños y pana, «La Popular».—Corrillo 24.

DE TOROS

Como prueba de la imparcialidad que en todos nuestros actos reina, transcribimos á continuacion el escrito que «El Timbalero» nos remite, defendiéndose de los ataques que ayer le dirigiera el aficionado salmantino E. M.

Para alusiones... baratas. Anoche, en EL CASTELLANO, un señor perfectamente desconocido, por esto que se firma con dos iniciales más desconocidas todavía, en estas lides periodísticas, se pone conmigo ¡pobrecillo! muy enfadado por un artículo que días pasados publiqué dando mi honrada opinion sobre las primeras novilladas que aquí han de celebrarse.

Como yo no he de emplear en estas líneas el mismo lenguaje que él emplea en las suyas, y además, he de ser más breve también que él, puesto que á mí me tienen completamente sin cuidado estas salidas y clamores que me parecen ser de empresario ful, y que ya sabemos todos el alcance que ellos tienen, me concreto á decirle contestando á su tremenda filipica:

Que como aficionado á los toros, la única diferencia, á su favor, que meadía entre él y yo, es la de que sencillamente yo no he andado nunca, como el señor E. M. de capeas por los pueblos. Solo he estado (y para eso sin capote) en ciudades donde he visto muchas corridas de toros.

Que si soy pésimo revistero, peor para mí, aunque el público (y no el de capeas, ni tampoco el señor E. M. sino el inteligente), es el llamado á juzgarme y á él me atengo.

Que en mi artículo pasado yo no he desprestigiado á esos famosos astrólogos, que se apodenan El Guerrilla, de Cordoba y El Chico de Liverpool. Antes, al contrario, les he hecho gran favor nombrándoles puesto que yo creo que el solo apodo de estos toreros dice lo que son, y sino, sus «hojas de servicios», con las que fácil me sería demostrar lo contrario de lo que dice el señor E. M., aun cuando yo no les haya visto torrear ni falta que me hace.

Que yo tengo la arraigada opinion, como buen aficionado precisamente (aunque el señor E. M. crea lo contrario), de que en las novilladas (y más en las de Pascua), debe de haber picadores para bien de todos, y, si no, no darías, dejando pasar en paz á esos interlopes moruchos del Zurguén ó de donde sean, hasta que su dueño los lleve al Matadero.

Que yo no he obligado ni obligado nunca sencillamente porque ni puedo ni debo) á que las empresas pongan en sus novilladas picadores. Lo único que he hecho ha sido aconsejarlo, porque veo que la aficion lo pide así.

Que también me tiene completamente sin cuidado lo que se haga en casa del vecino, léase Valladolid. Yo soy revistero, malo y todo, equi, y no en Valladolid.

Si allí lo fuera, diría lo mismo que vengo diciendo y diré mientras viva, puesto que también, y aun solo con 3.000 entradas, se podían dar picadores echando las cuentas de manera distinta que el señor E. M. y que ésto ignora.

Y por último, que yo jamás (y esto es necesario decirlo muy alto) he desprestigiado á empresas dignas, pero me creo con suficientes «atribuciones» como dice el señor E. M. de vapulear, criticar y aún desprestigiar á las Empresas que juzgue perniciosas para la Fiesta Nacional, mientras no me demuestren lo contrario.

El señor E. M. puede aplicarse el cuento, y de paso tomar nota, acordarse unos momentos de Mosquera, y ante todo y sobre todo, procurar servir al público lo justo y lo que pide y no mogigangas. Estoy dispuesto á no consentir esto, sin mi protesta; pues antes que nada está el público y á él me debo.

EL TIMBALERO

Para pantalones de talle, «La Popular».—Corrillo 24.

LOCALES

El clima Observaciones meteorológicas

Tomadas á las nueve de la mañana DIA 10. Presión barométrica. 683.74. Temperatura máxima al sol. 10.0. Temperatura máxima a la sombra. 10.0. Temperatura mínima. 0.2. Viento O. Cubierto. Lluvia de ayer. 7.8. Lluvia ó viento fuertes.

La Junta local del partido carlista, de esta ciudad, ha celebrado, hoy día 10 del corriente, á las nueve de la mañana, en la iglesia de reverendos padres Capuchinos, una solemne misa de Requiem, en sufragio de las almas de los mártires de la causa tradicionalista y de todos los que dieron su vida en defensa de la Patria.

A tan piadoso acto invita á todos los que pertenecen á dicho partido y á las demás personas piadosas que gusten asistir.

EL MEJOR DEPURATIVO.—Si queréis purificar vuestra sangre, tomad las «Sales de Mediana». Véase anuncio 3.ª plana.

el nombre de Jovellanos, en lugar del de Ayla.

Perdónenos el lapsus, aunque nó nos lo perdonemos nosotros mismos.

TRASLADO La acreditada relogeria de Pedro Juanes Rua, número 49, se traslada al Número 26 de la misma calle donde estuvo la casa de cambio de don Vicente Alonso.

GABINETE ODONTOLÓGICO DE Matías Ludeña

Especialista en enfermedades de la boca y Dentaduras artificiales. Plaza Mayor núm. 15 principal

Cástor González Sánchez Corredor de Comercio matriculado y Sucesor de Eladio González Sánchez, se encarga de la compra y venta de toda clase de valores del Estado mercantiles é industriales, préstamos hipotecarios y fiduciarios, créditos, descuentos, negociación de cupones, etc. Avenida de Mirat, núm. 9.—Salamanca.

Grandes Rebajas de precios — se hacen en todos los artículos en el «Modelo de París» Plaza Mayor, 38.

Liquidación de abrigos, capas, ropa blanca faldones y canastillas.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos, produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer:

Table with 2 columns: Felato de la Estación, Felato del Rollo, Felato de la Puerta Zamora, Felato de C. Ledesma, Felato del Puente, Matadero. Total: 1.467.80

Para trajes á medida, «La Popular».—Corrillo 24.

TELEGRAMAS

Exposición española La exposición Sorolla, abierta en el museo Hispánico de Nueva York, está constituyendo un éxito excelente para los artistas españoles.

Por los cuadros pagan los yanquis precios fabulosos. Sorolla celebrará también exposiciones en Boston y Buffalo.

Incendio en una iglesia

En Pedroso (Sevilla) se declaró ayer un fuego en la iglesia parroquial, suponiéndose que se ocasionó por una chispa desprendida de la lámpara de las ánimas. Pudo salvarse la sagrada forma. El incendio destruyó el retablo. Las pérdidas son de mucha consideración.

Homenaje á un diputado

En la sesión de hoy en el Congreso se tributará el homenaje á la memoria del diputado á Cortes general Suárez Inclán, fallecido ayer haciendo uso de la palabra, á más del presidente de la Cámara, los Señores Maure, Moret y Canalejas.

El acta de Lerroux

El señor Giner de los Rios, ha pedido al presidente del Congreso que se discuta cuanto antes el acta de Lerroux. Ha ofrecido el señor Dato incluirla pronto en el orden del día.

Noticias de Roma

Según noticias procedentes de Roma, se ha distribuido entre los cardenales y prelados de la curia el tercer tomo de las actas de Pio X, en que figura el importantísimo decreto fechado en Enero de 1904 aboliendo el veto ejercido por los Gobiernos en las funciones supremas del cónclave.

Ultimamente lo ejerció Austria oponiéndose á que fuese elegido Papa el cardenal Rampolla. Amenaza con la excomunión á los cardenales que acepten el encargo de poner el veto á cualquier forma de elección de determinación cardenal.

Maniobras en Gibraltar

En breve se celebrarán en Gibraltar importantes maniobras militares, dirigidas por el general inglés duque de Connaught. Además de los 7.000 hombres de la guarnición, de dicha plaza, intervendrán en las maniobras las escuadras británicas del Atlántico y el Mediterráneo.

Intervención general

Parece seguro que desde el año próximo, en la administración de Guerra intervendrá la Hacienda. Al efecto se creará una intervención general en la presidencia, que alcanzará á todos los ministros, evitando así los disgustos que pudiera ocasionar la medida á sólo al de la Guerra afectase.

El bloque

El conde de Romanones ha conferenciado con Moret acerca del debate que se ha de plantear prontamente en el Congreso sobre el bloque.

Final del Senado

Ayer fueron apoyadas, votadas y dese-

chadas las enmiendas presentadas por las oposiciones al artículo 52 del proyecto de Régimen local.

Final del Congreso

La mayor parte de la sesión destinada al orden del día, la empleó el señor Tejero combatiendo el proyecto de Comunicaciones marítimas.

También hablaron en contra de la obra del Gobierno los diputados de la mayoría señores Moral, Torres y Taboada, lo que esta siendo muy comentado.

A Barcelona

Asegúrase que la infanta doña Isabel irá á pasar la primavera á Barcelona.

Conferencia telegráfica

MADRID, 10 MARZO. Entierro de un general. A las once de la mañana se ha verificado el entierro del general Suárez Inclán.

Presidían el duelo los señores Dato, general Lináres, Jordana, Rios, Pidal (don Alféjandré) y Canalejas. En el acompañamiento que era numeroso, figuraban Besada, Marqués de Figueroa, Rodríguez Sampedro, ministros, comisionados de todos los cuerpos del ejército y de la guarnición, muchos políticos y la plana mayor del partido liberal.

Al féretro seguía una carroza con multitud de coronas, y á esta la del Congreso y un sin número de cartujas particulares. El cadáver ha sido enterrado en el cementerio de San Lorenzo.

Contra el tifus

Hoy han celebrado una importante conferencia los señores Alcalde interino, Gobernador de Madrid é inspector general de Sanidad, para adoptar medidas encaminadas á evitar la propagación del tifus.

Por el Cardenal sancha

En la iglesia de San José se han celebrado los funerales anunciados por el cardenal Sancha.

Una comisión del Ayuntamiento de Lérida

presidida por el alcalde, ha visitado al señor González Besada para hacerle entrega de un precioso tapiz que le regala aquella Corporación, agradecida á la merced que el señor Besada le hiciera, siendo ministro de Fomento, concediéndole un crédito de importancia aplicable á las obras de defensa de aquella ciudad.

Muerte de un salmantino

Telegramas de Bolonia comunican que ha muerto allí, en circunstancias bien extrañas, el Rector de aquél Colegio español, don Clemente González Alonso, hijo de esa provincia.

LOTERIA NACIONAL

El sorteo de hoy

En el sorteo de hoy han resultado premiados los siguientes números: Con 250.000 pesetas 9.680—Barcelona. Con 100.000 15.655—Madrid. Con 60.000 8.778—Alicy. Con 6.000 17.384 7.367 5.693 1.316 9.044 16.702 9.656 15.490 3.773 12.677 3.938 5.522 16.463 12.671 322 3.422 17.010 17.004

Vendidos en Salamanca

Con 800 pesetas 2.362 7.372 17.891 17.892

Imp. de Amarez y Comp.—Zamora 19

Para capas y pelizos, «La Popular».—Corrillo 24.

La virtud enrativa de las demás Emulsiones

une el Jarabe y Emulsión Thirllo las tónicas reconstituyen, antes de el fósforo iodo arsenical y sosa. Medalla de oro en la exposición de Zaragoza.

Bolsa de Madrid

Sociedad Duro Felguera, 22.476,48; don Norberto García, 5.552,12; don Carlos Mediero, 11.809,81; don Casiano Juanes, 345,88; don Félix Manso, 675,75; señor Depositario pagador, 2.026,33; Total pesetas, 108.662,19.

Mercados y precios

**Valladolid (10-13-24)**  
Almacenes del Canal.—En este mercado se cotiza el trigo a 52 reales.  
Almacenes del Arco del Eudillo.—La cotización del trigo es a 53 reales.

**Medina del Campo (10-13-16)**  
En el mercado celebrado hoy se ha cotizado el trigo a 52 reales.

**Medina del Campo (10-13-25)**  
Hoy se ha vendido trigo a 53 reales.

**Salamanca**  
Tren superior, a 52 rs.  
Corriente, a 51.  
Barbilla a 60.  
Rubión a 62.  
Centeno, a 39.  
Cebada a 39.  
Algarrobas a 36.  
Guisantes a 38.  
Avena a 18.  
Alfalfa, a 28.  
Garbanzos, de 100 a 160.

**—SOBRE WAGON SALAMANCA—**  
Trigo a 53 rs. según clase.  
Id. corriente, a 52.  
Centeno a 38.

**—HARINAS—**  
Marca J. J. los 100 kilos con envase a 38 pesetas.  
Id. T. P. a 37.  
Salvados a 18 pesetas.

**—FABRICA EL SUR—**  
Harina marca M. (extra) 40,00 pesetas.  
Idem id. H. 1.ª, 39,00 idem.  
Idem id. Y. (panadera), 00 id.  
Idem idem C. 37,00.  
(Los 100 kilos sobre wagon con envase.)

**—RESIDUOS—**  
De 4.ª, 26,00 pesetas.  
De 5.ª, 19,00 idem.

Menuñillo, 17,00.  
Salvados, 16,50.  
—FABRICA LA ZORITA—  
Harina S. S. a peseta 39,50 los 100 kilos.  
Idem S. S. a peseta 38,50 idem idem.  
Idem S. S. a peseta 37,50 idem idem.  
Harina 5.ª a 9 reales y 10 a 8.  
Menuñillo, a 7,50 idem idem.  
Salvados, a 7,50 idem idem.

**LA ESPERANZA (Matilla de los Caños)**  
Harina marca E (extra) a 40,00 pesetas.  
Idem idem P. (primera) a 39,00 idem.  
Idem idem J. (panadera) a 38,00 idem.

**—RESIDUOS—**  
De 4.ª a 21 pesetas los 100 kilos sin envases.  
De 5.ª 19 idem idem.  
Menuñillo 17 idem idem.  
Hoja, a 16 idem idem.  
Salvado panadera a 17 idem idem.

Itinerario de trenes

He qui las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan

**Medina a Salamanca**  
Llegadas.  
Tren correo, llegada a esta a las 4,33; mixto, a las 9,20; sudexpreso, a las 11,20, y el me cancias discrecional, que circula los martes, jueves y sábados, a las 18,30.

**Salidas.**  
El correo, sale de esta a las 22,10; mixto, a las 15; sudexpreso, a las 22,54, y el mercancías discrecional, que circula los martes, jueves y sábados, a las 6,20.

**Línea del Oeste**  
Llegadas.  
Tren correo, llegada de Astorga a las 4,40 mixto, a las 16,22; correo, de Plasencia, a las 22, y mixto a las 10,23.

**Salidas.**  
El correo, sale de esta para Plasencia, a las 5,5; mixto 16,55; correo, para Astorga, a las 10,45.

A demás, los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta a las 5,50, y regresa a las 21,15

**Salamanca a la Frontera de Portugal**  
Salidas.  
Tren correo, sale de esta a las 5; mixto, a las 16,40, y sudexpreso, a las 11,25.

**Llegadas.**  
El correo, llega a esta a las 21,36; mixto, a las 18, y sudexpreso, a las 22,49.  
El tren rápido, número 15, que circula los miércoles y sábados, sale de esta las 4,45.

El tren número 16, rápido también, que circula los martes y viernes, llega a esta a las 21,48

**Línea de Peñaranda**  
El tren mixto, sale de esta a las 17, y el mixto tren II ga a esta a las 9,20.  
El tren especial, que circula solamente los jueves de cada semana, sale de esta a las 10,40 y regresa a las 20,15.

**Máquina** Se vende barata una máquina de coser, Singer, antigua, en buen uso, de las llamadas de familia. En la Imprenta de EL CASTELLANO darán razón.

**Café-Restaurant y Repostería--NOVELTY**  
Almuerzo, 4 pesetas.—Comida, 5.  
Se sirven cubiertos desde tres pesetas.

Acaban de recibir en este acreditado Restaurant quesos de las marcas Brie, Camember y Paumel.

**Se vende** Un gran solar en el ensanche del paseo de la Estación a tres fachadas: una para citado paseo, propia para poder edificar grandes almacenes ó chalet.

Informarán San Justo 17 y 19, almacén de Bernardó Cachorro.

**PURGANTES**

ALTIMENTE DURETICAS

LAXANTES • DEPURATIVAS



SALES NATURALES  
MEDIANA DE ARAGON

De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS

DEPOSITO:

**Cierre del día 9**

Deuda interior.	87,30
Amortizable 5 por 100.	102,00
Banco de España.	447,00
Tabacos.	393,50

**Cambios**

Francos.	11,40
Libras.	28,09
Reis.	000,00

Chistes ilustrados



(El violinista).—Mi violín tiene más de cien años.  
(El banquero).—Y venir a mi hotel con un instrumento tan viejo. Le ruego a usted que no se aperciban de ello mis convidados.

Delegación de Hacienda

Libramientos puestas al cobro para el día de hoy:  
Don Antonio Gil, 12.381,09 pesetas;  
Don Ventura Madrigal, 7.551,54; don Ramiro García, 18.649,93; don José María Escrivá, 3.045,09; don Tomás Alonso, 557,09; don Francisco Estella, 1.285,80; don Eladio Sánchez, 1.012,58; don Julio Muñoz, 17.483,67; don Fernando Iglesias, 1.245,02; don Claudio Rivas, 2.364,01;

Jabón de Sales de La Toja

Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como JABON DE TOCADOR. De venta en las principales Farmacias, Droguerías y perfumerías. En Salamanca: Doguorías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo Sanchez. Farmacias de don Jerónimo Urbán, don Pablo Saltrau Haredita don Axel García Ruiz y otros.

NUEVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CEMENTO DE ARONIO ARTÉS E HIJOS

Se construye toda clase de carpintería y ternería, molduras, jambas y cajetín para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas a las dimensiones que se desean a precios económicos.  
En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción.—Avenida de Canals, (Paseo de la estación, 15.)—SALAMANCA.

**Emulsión y Jarabe THRILLO** MEDALLA DE ORO

Exposición Hispano-Francesa DE ZARAGOZA 1908

La Emulsión es el alimento tónico reconstituyente más poderoso, por su acción a las propiedades alimenticias del aceite de hígado de bacalao las reconstituyentes del todo-fosforo-arsenico-calcio y sosa. El Jarabe de Iodina composición es el más adecuado sucedáneo de aquella en casos convenientes. Vende en Farmacias. Depósito para SALAMANCA.—Segunda Prima.



**FERRO-QUINA-BISLERI**  
APERITIVO HIGIENICO  
Reconstituyente de primer orden. Recomendado por toda clase médica.  
Depósito: Rambla de San Miguel, 1.—Barcelona

El día 7 de Febrero de 1909

Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el Gran Comercio de EL CAPRICHICO puede pasar a recoger su importe, mediante presentación del ticket ó vale que lo justifique.  
Según datos sacados de la máquina Registradora-Cobradora que tiene dicha casa en el referido día se han vendido a diferentes parroquianos la cantidad de 135 50 pesetas, las mismas que se regalan a quien presente el ticket ó vale de compra (el importe de cada ticket ó vale).  
**Ojo** El que quiera comprar un día gratis debe visitar esta casa.  
Calle de Zamora 1 y 3 "EL CAPRICHICO"  
No confundirse, frente al café Suizo. 5-8

CEPAS AMERICANAS DE MARCIAL OMBRAS

SANTOVENIA (VALLADOLID)  
INGERTOS, BARBADOS Y ESTACAS. SELECCION GARANTIZADA.—Precios reducidos. 4 medallas de oro: Gran diploma de honor. Catálogos gratis a quien los pida.

CENTRO-PENSIÓN-MAÑES

Para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto  
DIRECTOR PROPIETARIO: D. José Mañes Casaux  
CALLES DEL SILENCIO Y TOSTADO, NUM. 1  
Salamanca

Este acreditado Centro docente, próximo a las Facultades é Instituto, consigue hermosos resultados debido a su régimen especial y continua explicación de las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.  
La Casa-Colegio tiene higiénicas y espaciales habitaciones, siendo el profesorado competente y completo, constando de Doctores y Licenciados en las diferentes Facultades, explicando cada día a los alumnos la lección que al siguiente han de dar en el Centro oficial.  
Preparación para ingreso en el Instituto y para los que deseen obtener el grado de Bachiller é aprobar algunas asignaturas en el próximo Septiembre, facilitando mucho la labor del alumno.  
Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al Reglamento.  
Siendo este Colegio el más antiguo de su índole en esta Capital, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas, obtenidas desde su fundación.  
En 1806 exámenes verificados en 7 años, se han obtenido: 64 Matriculas de Honor, 226 Sobre saltes 640 Notables y 901 Aprobados; Bachilleres, 28; Licenciaturas en Derecho 4, en Medicina 3 y en Ciencias 1.  
En el presente curso en los exámenes de Mayo y Junio: Matriculas de Honor 15, Sobresalientes 42, Notables 125 y Aprobados 171, en 805 exámenes.  
Se admiten internos, medio-pensionistas y externos vigilados, con pensiones las más económicas de Salamanca, y con alimentos: ón verdad, como lo tiene acreditado este Centro.  
Pidanse detalles y Reglamentos la Director

**VENÉREO Y SÍFILIS**  
Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.  
(SU CURACION PRONTA, SEGURA Y RADICAL)  
por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento

**COSTANZI**  
Busto y Nombre Registrados

**CONFITES, ROOB E INYECCIÓN COSTANZI**

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las fleumetas con secuencia producidas por las sifilíticas; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que curan instantáneamente el eozocor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías genito-uritarias a un estado normal. Una caja de Confites, 6 pesetas.  
Para quienes padezcan de eozocor, gota, migraña, erupción blanca micéras, etc., se curan milagrosamente en 6 ó 10 días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi. Un frasco de Inyección, 4 pesetas.  
Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roob Costanzi, depurativo inapreciable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, de los ojos, de la nariz y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea de hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas.  
En la seguridad de que toda persona afectada de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir fuertemente a los medicamentos Costanzi, aconsejamos lo verifican antes de visitar el organismo con sus efectos, pues usando los en las primeras manifestaciones del mal, se está en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede tardar unos meses en ser curado, por más que se deficiente sea su curación segura y radical.  
Puntos de venta: En Salamanca, en casa de S. Primo, Plaza de la Verdura, 6 y 7.  
AL POR MAYOR: Depósito exclusivo.—Laboratorio Gran Neglada 30, Rambla del Centro, 30.—BARCELONA.

Resultados médicos, son establecidos y con reserva de que se hacen por escrito, de—Co dirigi gir las cartas Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, BARCELONA.

LOS MOHICANOS DE PARÍS

538

¡tan alegre a los ojos de Colombán exhalaba para Camilo las miasmas del seminario, todo en ella le incomodaba, todo le entristecía, incluso aquel póstico sepulcro de la Valliere, que tantos ensueños había inspirado a Colombán y Carmelita.  
Aquella eterna imagen de la muerte que se ofrecía delante de sus ojos y que era una imagen consoladora para una alma piadosa, le sublevaba y le sugería los sarcasmos más amargos.  
—¿Por qué no compras desde luego una propiedad en el cementerio?—decía el criollo a Colombán.  
—Con sólo cubrir las paredes de la tumba en paños negros salpicado de lágrimas de plata tendrías mientras vivieras un cuarto enormemente alegre que podrías habitar aún después de muerto.  
Veinte veces propuso a Colombán que trocara lo que él llamaba su cárcel por una habitación en París aunque fuera en los arrabales de París tales como en la calle de Tournón ó la Bac. Colombán nunca quiso consentir en ello.  
Entonces, como si cediera a un espíritu de concordia, Camilo dejaba de hablar de mudanza pero no perdía jamás de vista este objetivo y él iban siempre a parar sus continuos chistes contra la vida caustral de los frailes.

La princesa de Vanvres

539

La princesa de Vanvres era pues, la más hermosa de las princesas y ya mi cabeza empezaba a vacilar cuando afortunadamente mis ojos que giraban como mi cabeza, se fijaron en el pañuelo blanco con que había reemplazado la pañoleta que ella llevaba puesta.  
Aquel pañuelo, amigo mío, eras tú y como ignoraba tu antipatía a las náyades, a las hadas y a las ondinas, temí hacer traición a la amistad, y este temor me detuvo al borde del precipicio.  
Pero ahora tú me juras [que la princesa de Vanvres es para tí una persona extraña; perfectamente como soy del país del precipicio, no los temo y si se presenta la ocasión me realizaré suavemente en el abismo.]  
Cuando Camilo hubo terminado, Colombán quiso hacerle algunas observaciones; pero el criollo se puso a cantar de una manera admirable una copla de una popular canción de Beranger, y al oír los acentos de aquella voz armoniosa, vibrante, mágica, que hacía estremecer las más secretas fibras del corazón Colombán no dudo hacer otra cosa que aplaudir.

MANUEL CARDENAS

San Pablo 15, Salamanca.

SILLAS y GUARNICIONES

Artículos de viaje, armas

y efectos de caza

Cartuchería y Pólvoras

San Pablo, 15, Salamanca

Monturas y Bridas de todas clases; Bocados, Estribos, Espuelas, Yustas y Latigones...

Maletas de todas clases desde 3 pesetas en adelante. Saos, Cajas, Portafuertes, Portamantas y Almohadillas de goma.

Muebles, sillas, Cajas para viaje, Frascos y Mercaderías de Aluminio, Gubiertos, vasos y cestas para campo y viaje. Portabastones y paraguas.

Cartucheros de todas clases, Polainas para caza y montar, y Calzad casa.

Chubascas, Estuches para escopetas, Reclamos de todas clases y bocinas para caza.

Especialidad en Guarniciones para toda clase de carruajes, Troncos y limoneras de todas clases y precios.

Escopetas para caza de las mejores marcas Nacionales. Revolvers y Pistolas de todas clases y precios.

Máquinas para cargar y rebordar. Accesorios para la limpieza y conservación de toda clase de armas.

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES

Especialidad en cartuchería

Cartucheros para casa

Perdigones y Pólvora de Caza y Mina. Cartuchería para toda clase de Pistolas y Revolvers.

CALZADO DE GOMA

MARCA «BOSTON». Indispensable en el invierno contra la humedad y el barro. Chancle de capillero, 9 75 pesetas.

Id. de señora, 5 50 idem. Id. de niño, 4 75 idem.

Es el calzado más elegante y duradero. Botas altas todas de goma, desde 25 pesetas por.

Se compone todo el calzado de goma en esta casa.

Marca legítima

Premiada en varias Exposiciones

SAN PABLO, 15 - SALAMANCA

Tesoro

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de R. Mora.

Tan cierto estoy de ello que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras DOS pesetas. Unido depósito para la venta de píldoras febrífugas de R. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

Las SEÑORAS que deseen comprar a sus hijos...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

de trabajo necesarias para el cultivo de la vid...

Advertisement for Dr. D. José López Cabezas, an orthopedic specialist. Includes text about his qualifications and a list of ailments treated.

Advertisement for Imprenta de Almaraz y Comp., located at Calle de Zamora 19. Offers printing services with promptness and economy.

Advertisement for 'La Electricidad', offering electrical installations, motors, and repairs. Includes contact information for Juan Aparicio.

Advertisement for Sanatorio Quirúrgico, directed by Doctor Madrazo in Santander. Describes the facility and services for various ailments.

Advertisement for Forman nasal ointment, featuring an illustration of a man with a hat and the text 'Forman contra los constipados nasales'.

LOS COLICOS, diarreas y enteritis agudos y crónicos que tanto abundan en esta época del año...

Callifera Piza. Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y d. rezas...

556 LOS MOHICANOS DE PARÍS. CAPÍTULO XLIII. El robic y la caña. Este relato del primer encuentro de Camilo con la princesa de Vauvres...

Folleto de EL CASTELLANO 537. Camilo empezaba siempre por no tener razón y acababa teniéndola. Hubo, no obstante, un punto en el cual se estrelló la persistencia del criollo...

Advertisement for Houston Line, a steamship company. Features an illustration of a ship and text about routes to Montevideo and Buenos Aires.